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! ! ! !在刚刚过去的上海电影电视节

上!青年电视公开课"开讲啦#拿下

了$最佳周播电视节目%奖& 节目每

期会邀请一位$青年榜样%作为演讲

嘉宾! 与大学生分享他们对于生活

的感悟!以及有思考的思想碰撞&在

这个毕业季!'开讲啦( 节目主持人

撒贝宁接受了本报专访! 以他自己

以及别人的经验! 寄语广大的毕业

生) 要听从内心的召唤!$不要怕选

错& 所有做过的事!没有浪费的& 曾

经干过的最蠢的事! 也有一天会成

为你的资本& %

%%%记者手记

撒贝宁的偶像
采访中撒贝宁几次提到他挚爱的篮球和偶像乔丹! "拿了

三个冠军#然后父亲被谋杀#打了棒球#重新回来#再拿了三个

冠军#尤其在篮球这样拼体力拼年龄的运动项目上$$%

讲起乔丹#撒贝宁就十足一个小粉丝& 他说乔丹退役后

他便再也没有看过美国职业篮球联赛& "我现在自己还打篮

球& 但一个时代已经结束了#而我已经看过了那个时代最好

的故事& %

当我问他#如果有人把你当作"偶像%#你会给他们什么忠

告时#他笑着说#"那我劝他们迷途知返%& 撒贝宁有几分认真

地告诫年轻人#"最好不要把我当作一个榜样#北大的保送#研

究生的保送#一个国家电视台的录取#都多少有运气的成分在

里面& 不过有一点#当机会来的时候#我也的确没有看着它从

指缝中溜走& %撒贝宁说#如果要总结#还是那句话#"别选择什

么事有用或者没用#而去做& 去做吧#如果你喜欢的话#不要小

看你做过的每一件事& % 孙佳音
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撒贝宁
寄语
年轻人

捣蛋大王就是我

“如果这个世界上，真有珍惜青春时代的人，我一定
不是。“接受本报专访，撒贝宁在初始便亮明了态度，颇让
人意外，作为一个外人眼里的好孩子、优等生，他说他从
来不是特别有毅力的人，也不够刻苦，更不是那种对自己
的前途有足够充分规划的好学生。“离青年时代越远，越
觉得，自己的青年时代是‘模糊’的，回头看，连回忆都面
目模糊。”但他也承认，青春或许就是这样，由很多碎片组
成，没有连续的线索，也没有大段的思考。

关于大学时光，他现在记得的，除了大三时候在法院三
个月艰苦卓绝的实习生活，便是合唱队、戏剧社和篮球场。
“严格来讲都不是学生工作，我领导才能有限，都是出于个人
兴趣爱好，其实那会儿大家都比较文艺”，撒贝宁这样解释自
己合唱团团长的身份。关于这个光荣的团长，还有一个特别
“淘气”的故事，他说这是打着自己烙印的恶作剧：大三时候
作为团长，带队去西班牙参加国际合唱比赛，学校和教育部
都极其重视，但这个“极其散慢自由”的团长，带着团里的男
生，在排练时间，跑去海边打篮球，“跟当地青年建立友谊”，
只可惜剧烈运动极大地影响了嗓子，老师非常生气，这个合
唱团团长便就地火线撤职。“我那时候还不服气，心怀不满，
处处跟老师作对，觉得天大的事儿，太丢面子。”撒贝宁哈哈
地笑着说，如今这是每次同学聚会最逗的段子。

曾经录像双腿抖

“对我来说，白岩松们的思考能力、观察力和表达力，以
及电视人的生存状态都是非常让人羡慕的，能够到央视工作
是很宝贵的、难得的。”本科毕业的那一年，撒贝宁进入央视
工作。原以为背后是艰苦而漫长的实习，其实却是一个不可
复制的机遇，“当时《今日说法》这个栏目成立，他们想要找一
个主持人，最好不是学播音的，有法律相关的学习背景，节目
组在北大贴了海报，说如果有兴趣，可以跟学校联系。其实我
也没有看到那海报，是学校的老师告诉我了。那会儿我保送
研究生了，每天都在篮球场上打球。”语气里，难免有一个优
等生的骄傲，但或许撒贝宁的确有骄傲的资本，因为他以非
凡的适应力，很快找到了一个主持人应该具备的表达节奏，
哪怕“跟学校接受的那套训练完全没有关系了，如何面对镜
头，北大法律系更是从来没教过我”。《今日说法》一开播，撒
贝宁沉稳、老练的表现，便让全国观众和同行，都有点惊艳，
至少从前并没有这样的主持人。

但他又非常坦诚地告诉本报，其实真正适应足足花了“一
年半到两年”，他说：“这就是电视的特点，大家看不出来，在你
背后有很多人剪辑和切换，你所有出丑的，你所有在现场犯的
最愚蠢的错误，观众是看不见的。”而他所说的适应，并不是可
以像自己当年仰慕的白岩松、水均益那样直播香港回归，而是
“录像不用双腿发抖了”。撒贝宁说，经常有时候，跟同行聊天的
时候就乐，“那会儿第二天要有一个直播任务，前一晚，都焦虑
得睡不着觉，不管再大牌。但今天直播是一个只要有手机你就
能玩的事儿。”

没错失任何机会

“!"""年参加台里的主持人大赛，加速了我跟观众之间
的联系和认知。”撒贝宁并不讳言，是那一年的主持人大赛让
他从一个频道的栏目主持人，迅速成长为一个国家大台的主
持人，但他又说，“我真的没有怎么准备，因为没法准备。”据
他回忆，当年主持人大赛，大约只有“自我介绍”可以准备，
“现场访谈，要抽签，没法预习，临时给你三个词编故事讲故
事，也没法准备，外国语大学教授用英语聊天，更是硬着头皮
上。”缘何成功，撒贝宁分析说，“因为它跟《今日说法》是完全
不一样的颜色和节奏，我突然发现了另一个平台上自己的状
态，全新的，特别游刃有余的。”也是从那时起，他非常确认，
他喜欢观众直接的反馈，而不喜欢演播室的寂寥。
回望来时路，撒贝宁说，他不是一个足够进取的人，但他

也没有错过任何一个机会。如果有什么可以跟年轻的毕业生
分享的，那就是“当喜欢的职业和待遇不错的岗位，让你左右
为难的时候，不要犹豫，永远去选择那个跟自己的个性、胃口
相符合的职业、平台，哪怕条件不是那么好，热爱是第一位
的。”他说，你从热爱的事业里获得的幸福感，远远比你从中
获得的其他回报要来得重要，“先把钱攒足，如此计算，会是
一个巨大的失误。因为当你陷入一种节奏里，你发现全身而
退没有那么容易。”

这个总是被认为是别人家的孩子的优秀男青年告诉记
者，其实他曾经怀疑“我是不是上了一个假的北大”。他说：

“我有的同学大一时候就考出了 #$%和托福的高分，为出国深
造打好了基础；有的同学你永远不会在小卖部放映厅和篮球场
遇见他，因为他永远在图书馆苦读。我那会儿经常问自己，你在
干什么，你在浪费北大给你的一切。”但如今，他发现，合唱团、
戏剧社、篮球场，“你看似非常无聊地跟哥们在小饭馆喝酒的夜
晚，那些聊过的事儿，度过的时光，印在脑海里的面孔，今天所
有的一切都成为了你职业生涯不可或缺的素材，和所有的想象
力创造力的来源。”他想要跟年轻人说，“只要你经历了，正在发
生的，一定是有道理的，一定是有意义的。”

不要去复制别人

大部分年轻人还是会提这样的问题，你曾经遇到过的最大
的困难是什么？是什么力量让你挺过了难关？
撒贝宁笑说，主持《开讲啦》，面对当代大学生的这些问题，

让他想起自己大学时候坐在台下听讲座时，也曾递
过的纸条，“原来，一代人又一代人，本质都还一样。
当然，他们比我们更多元，也更包容，无论是表达、
理念还是价值观，这很好。”但作为主持人，撒贝宁
说，这些并不是好问题，好问题要切口很小，却洞见
全部，“比如我问刘德华，周润发和梁朝伟落水你救
谁，刘德华的回答是，他会用砖头把这两个人都砸
下去，这样他就可以永远是影帝了。”说完，撒贝宁
跟记者都笑了。

不过，他说做《开讲啦》节目，并不是要给年轻
人树立起一个个偶像，好让大家来学习成功人士的
经验，而是跟年轻人展示一个个有色彩、有力量的
生命，“成功其实不可复制，也没有必要去复制。但
我们希望有那么一些瞬间，让大学生读到一个嘉宾
的善良，他的积极，他的一瞬间的闪光点，可取的，

给年轻人以鼓励，以警醒，就够了。”
撒贝宁又另外举了一例，“作家阿来那次上台讲，有一个细

节打动了我，他说长篇完成的时候，抬起头，发现树叶都绿了，
才想起来写作开始的时候，还白雪皑皑。在那一个瞬间，他和故
乡所有的误解，全部都和解了。在那一刻，我看到台下很多年轻
人，自觉地用力在鼓掌。我想他们一定被拨动了心弦，又或者他
们跟自己的故乡也有一些误解。”
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■ 撒贝宁写给毕业生的话


